

茸狩り

和辻哲郎

青空文庫

松茸^{まつたけ}の出るころになるといつも思い出すことであるが、茸という物が自分に對して持っている価値は子供時代の生活と離し難いように思われる。トルストイの確か『戦争と平和』だったかにそういう意味で茸狩りの非常に鮮やかな描写があつたと思う。

自分は山近い農村で育つたので、秋には茸狩りが最上の楽しみであつた。何歳のころからそれを始めたかは全然記憶がないが、小学校へはいるよりも以前であることだけは確かである。村から二、三町で松や雑木の林が始まり、それが子供にとって非常に広いと思われるほど続いて、やがて山の斜面へ移るのであるが、幼いころの茸狩りの場所はこの平地の林であり、小学校の三、四年にもなれば山腹から頂上へ、さらにその裏山へと探し回つた。今ではその平地の林が開墾され、山の斜面が豊富な松茸山となつてはいるが、そのころにはまだ松茸はきわめてまれで、松茸山として繩を張られている部分はわずかしかなかつた。そこで子供たちにとつては、松茸を見いだしたということは、科学者がラデイウムを見いだしたというほどの大事件であつた。通例は松茸以外の茸をしか望むことができなかつた。まず芝生めいた気分のところには初茸しかない。が、初茸は芝草のない灌木^{かんぼく}の下でも見いだすことができる。そういうところなるべく小さい灌木の根元を注意すると、

枯れ葉の下から黄茸や白茸を見いだすこともできる。その黄色や白色は非常に鮮やかで輝いて見える。さらにまれには、しめじ茸の一群を探しあてることもある。その鈍色にびいろはいかにも高貴な色調を帯びて、子供の心に満悦の情をみなぎらしてくれる。そうしてさらに一層まれに、すなわち数年の間に一度くらい、あの王者の威厳と聖人の香りをもってむっくりと落ち葉を持ち上げている松茸に、出逢うこともできたのである。

こういう茸狩りにおいて出逢う茸は、それぞれ品位と価値とを異にするように感じられた。初茸はまことに愛らしい。ことに赤みの勝った、笠を開かない、若い初茸はそうである。しかし黄茸の前ではどうも品位が落ちる。黄茸は純粹ですっきりしている。が、白茸になると純粹な上にさらに豊かさがあって、ゆったりとした感じを与える。しめじ茸に至れば清純な上に一味の神秘感を湛たえているように見える。子供心にもこういうふうな感じの区別が実際あったのである。特にこれらの茸と毒茸との区別は顕著に感ぜられた。赤茸のような鮮やかな赤色でもかつて美しさを印象したことはない。それは気味の悪い、嫌悪を催す色であった。スドウシヤヌノビキなどは毒茸ではなかったが、何ら人を引きつけるところはなかった。

子供にとって茸の担っていた価値はもつと複雑な区別を持つているのであるが右にあげ

ただけでもそう単純なものではない。このような区別は希少性の度合からも説明し得られるであろう。しかし、希少性だけがその規定者ではなかった。どんなに珍しい種類の毒茸が見いだされたとしても、それは毒茸であるがゆえに非価値的なものであった。では何が茸の価値とその区別とを子供に知らしめたのであろうか。子供の価値感がそれを直接に感得したのであろうか。もし色の美しさがその決定者であったならば、そうも言えるであろう。しかし赤茸の美しい色は非価値であった。色の美しさではなく味のよさに着目するとしても、子供には初茸の味と毒茸の味とを直接に弁別するような価値感は存せぬのである。茸の価値を子供に知らしめたのは子供自身の価値感ではなくして、彼がその中に生きていく社会であった。すなわち村落の社会、特に彼を育てる家や彼の交わる仲間たちであった。さまざまの茸の中から特に初茸や黄茸や白茸やしめじ茸などを選び出して彼に示し、彼に味わわせ、またそれらを探し求める情熱と喜びとを彼に伝えたのは、彼の親や仲間たちであった。言いかえれば、社会的に成立している茸の価値を彼は教え込まれたのである。それと同時に彼はまたいずれの茸がより多く尊重せられるかをも仲間たちから学んだ。年長の仲間たちがそれを見いだした時の喜び方で、彼は説明を待たずともなくそれを心得たのである。

しかしそれは茸の価値が彼の体験でないという意味ではない。教え込まれた茸の価値は
いわば彼に探求の目標を与えたのであった。すなわち彼を茸狩りに発足せしめたのであ
つた。それから先の茸との交渉は厳密に彼自身の体験である。茸狩りを始めた子供にとつて
は、彼の目ざす茸がどれほどの使用価値や交換価値を持つかは、全然問題でない。彼には
ただ「探求に価する物」が与えられた。そうして子供は一切を忘れて、この探求に自己を
没入するのである。松林の下草の具合、土の感じ、灌木の形などは、この探求の道におい
てきわめて鋭敏に子供によつて観察される。茸の見いだされ得るような場所の感じが、は
つきりと子供の心に浮かぶようになる。彼はもはや漫然と松林の中に茸を探すのではなく、
松林の中のここかしこに散在する茸の国を訪ねて歩くのである。その茸の国で知人に逢う
喜びに胸をときめかせつつ、彼は次から次へと急いで行く。ある国では寂じゃくとして人影がな
い。他の国ではにぎやかに落ち葉の陰からほほえみ掛ける者がある。そのたびごとに子供
は強い寂しさや喜びを感じつつ、松林の外の世界を全然忘れてゐる。そういう境地におい
ては実際に初茸は愛らしく、黄茸は品位があり、白茸は豊かであり、しめじは貴い。こう
いう価値の感じは仲間に教え込まれたのではなくして彼自身が体験したのである。彼は自
らこの探求に没入することによつて、教えられた価値を彼自身のなかから彼自身のものと

して体験した。そうしてこの体験は彼の生涯を通じて消え失せることがない。

そこで振り返って見ると、茸の価値をこの子供に教えた年長の仲間たちも、同じようにそれぞれの仕方においてこの価値を体験していたのであった。そうしてその体験の表現が、たとえば茸狩りにおける熱中や喜びの表情が、彼に茸の価値を教えたのである。だからここに茸の価値と言われるものは、この自己没入的な探求の体験の相続と繰り返しにほかならぬのであって、価値感という作用に対応する本質というごときものではない。茸の価値は茸の有り方であり、その有り方は茸を見いだす我々人間の存在の仕方にもとづくのである。

ここに問題とした茸の価値は、茸の使用価値でもなければまた交換価値でもない。が、これらの価値の間に一定の連関の存することは否み難いであろう。いわゆる「価値ある物」は何ほどかこの茸と同じき構造をもつと言ってよい。

青空文庫情報

底本：「和辻哲郎随筆集」岩波文庫、岩波書店

1995（平成7）年9月18日第1刷発行

2006（平成18）年11月22日第6刷発行

初出：「思想」

1936（昭和11）年11月号

入力：門田裕志

校正：米田

2010年12月4日作成

2014年3月27日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

茸狩り

和辻哲郎

2020年 7月18日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>